
讲述人：安吉县社会治理中心调解
员王正平

我已经退休 5 年了，可还在当调解
员。很多人问我为什么？以前我认为
只是为当事人服务，就那么简单，当面
聆听了总书记的讲话后，我才豁然开
朗，我是想让更多的老百姓遇到问题能
有地方“找个说法”。

这句话，是2020年3月30日，总书记
来我们安吉县社会矛盾纠纷调处化解
中心时说的，现在它就挂在正对大门的
墙壁上。

那天，总书记详细询问了我每年调
解纠纷的数量、主要是什么类型、调解
成功率是多少，我一一向他作了汇报。
听说我从事了 30 年的调解工作，并且
保持 100%的调解成功率，总书记高兴
地向我点头。

总书记强调，基层是社会和谐稳定
的基础。要完善社会矛盾纠纷多元预防
调处化解综合机制，把党员、干部下访和

群众上访结合起来，把群众矛盾纠纷调
处化解工作规范起来，让老百姓遇到问
题能有地方“找个说法”，切实把矛盾解
决在萌芽状态、化解在基层。

其实，这是我第二次现场听总书记
关于基层矛盾治理的讲话了。

2005年8月15日，时任浙江省委书记
习近平同志到安吉调研建设“法治浙江”
时，先后考察了县法律援助中心、递铺镇
司法所和天荒坪镇余村村，与镇村干部进
行座谈。当时我在递铺镇司法所工作，也
有幸参加座谈。

这些年的工作如果说有什么心得，
那就是完善社会矛盾纠纷多元预防调
处化解综合机制，就是要打造共建共治
共享的社会治理新格局，这也是新时代

“枫桥经验”的应有之义。
今年是毛泽东同志批示学习推广

“枫桥经验”60 周年。这一次总书记来
浙江考察，去了“枫桥经验”发源地诸暨
市枫桥镇，参观了枫桥经验陈列馆，了
解新时代“枫桥经验”的生动实践。我
想，这是一个鲜明的信号：我们要实现
中国式现代化，要建设好共同富裕示范
区，必须坚持好、发展好新时代“枫桥经
验”，坚持党的群众路线，正确处理人民
内部矛盾，紧紧依靠人民群众，把问题
解决在基层、化解在萌芽状态。

至于我，只要还有老百姓愿意来我
这“找个说法”，我就会一直把这份调解
员的工作干下去。

“让老百姓遇到问题能有地方‘找个说法’”

4 2023年9月29日 星期五

责任编辑：郭晓伟 版式：吴雄伟 联系电话：0571-85310479牢记嘱托 感恩奋进 勇立潮头

没有什么比久别重逢更激动人心。
没有什么比梦想成真更催人奋进。
9月20日至21日，习近平总书记再次到浙江考察。在这个他曾经工作了6个年头、党的

十八大之后又 6 次到访的地方，有他熟悉的山水草木、风土人情，有他参与和见证的发展变
化，更有他牵挂的和牵挂他的父老乡亲。

这些天，我们采访了 9 位曾经与总书记面对面的普通浙江人。他们说，总书记指引了发
展的方向；他们说，总书记是实干的楷模；他们说，总书记的关怀总能带来深深的感动，总能催
生再出发的豪情。

深情叙述里，满满都是感恩，满满都是期待。
这是总书记与他们的故事，也是浓缩了20年的浙江故事，更是令人向往的明天的故事。

习近平总书记再访浙江之际，曾与他面对面的普通人吐露心声——

“总书记，我想跟您说⋯⋯”
本报记者 何苏鸣 李 攀 陈佳莹 陈培华

讲述人：淳安下姜村村民姜德明
我眼睛有些老花了，老伴常嘱咐我

要少用眼。可这几天，我总是忍不住偷
偷刷手机，几个视频翻来覆去地看。什
么内容？当然是总书记来浙江考察的
画面。你看这个，他在义乌国际商贸城
里，边走边招手，边上的人拍手拍得多
热烈，笑得多开心，我都不自觉跟着笑
了起来。

我知道，老伴也在手机上看了好几
遍这些视频。因为那天我和她说，总书记
总是那么亲切。她接过话头就是一句

“是啊！”
说起来真不好意思，我们两口子当

年“闯过祸”。
那是 2003 年 4 月 24 日，习书记来

我们下姜村调研，这里是他的基层联系
点。那几年，我种茶养蚕干得不错，村
书记就在我家院子安排了一个非正式
的座谈，让我作为村民代表汇报情况。
没想到，刚坐定，我老伴一杯热茶递上
前，手一抖，洒在客人身上了。

“热水噢，烫了省委书记，这可怎么
办？”一点不夸张，那会的我头脑“嗡”地
一声，愣在原地。可习书记呵呵一笑，
他说，“不要紧，不要紧，我的衣服穿得
比较厚”，继续谈笑风生。临走时，还笑
眯眯地提议和我们一家人合个影。

那天送走客人，我和老伴说，习书记
那么大的“官”，一点架子都没有，还想
着照顾我们的情绪。

后来，习书记成了全国人民爱戴的
总书记。我常常看新闻，看过他盘腿上
炕，还看过他转磨磨豆。有一次，他进
一块示范田，俯身摘下一个豆荚、一搓
一捻、仔细看了成色，顺手还将一颗大
豆放进嘴里，边咀嚼边说：“豆子长得很
好。”那些动作，都是我们老农民才有
的。

“我将无我，不负人民。”我读书不
多，可总书记说的这句话我懂，他心里
一直装着我们！

“他心里一直装着我们”

讲述人：长宏国际船舶修造有限
公司设计部部长助理章锐

总书记来我们作业码头考察已经
是 8 年前的事了，可那天的场景，我们
每个人至今历历在目。

2015年5月25日下午，总书记来到
我们公司，考察了 30 万吨船坞作业码
头，在码头坞门察看了正在制造的25万
吨级矿砂船和正在修理的大型货轮。
工人们看到总书记来了，纷纷拥上前来
问好，总书记迎上来同大家一一握手。

“大吊车真厉害，轻轻一抓就起
来。”那天，总书记指着巨大的龙门吊
对大家说，我们都笑了。

这些年，世界经济风云变幻，船舶
修造业也几经起落。当时，总书记对我

们说，一个企业只要找准市场，把资金、
技术、管理等各方面要素配置好，把各类
人才使用好，就完全可以后来居上，在优
胜劣汰的激烈竞争中建立自己的优势。

这些年，我们遵循总书记指引的
道路，立足自身，找准定位，公司的核
心竞争力不断增强，真正在国际竞争
中逐步建立起自己的优势。

现在，总书记当年考察过的 30 万
吨级船坞边上，分别新立了一台 800
吨和900吨的龙门吊。2018年4月，中
集集团入股长宏国际，在新长江集团
和中集集团两大千亿股东的强力支持
下，公司通过整合双方在金融租赁、船
舶设计及生产制造上的优势资源，实
现了与世界一流航运企业快速对接，
修造订单出现量和质的双飞跃。目
前，我们的万箱船在手订单达 20 余
条、LR2大型油轮手持订单10余条。

这次在浙江考察，总书记再次强
调要深化改革、扩大开放。对我们来
说，最紧迫的就是必须动起来、干起
来，否则就会落后、就会被淘汰。我们
一定会牢记嘱托，不仅要把我们后来
居上建立的优势巩固好，还要继续扩
大，真正做到国际领先。

“后来居上也可以建立优势”“后来居上也可以建立优势”

讲述人：舟山定海新建村党总支书
记余金红

这次总书记到义乌李祖村调研的
新闻报道，我一篇篇都看了，真为他们
感到高兴啊，能得到总书记面对面的指
导。

总书记说，李祖村扎实推进共同富
裕，是浙江“千万工程”显著成效的一个
缩影。我们新建村和李祖村一样，都是
靠着习书记亲自擘画的“千万工程”发
展起来的。我们进行环境整治，大力改
善基础设施，之后又趁热打铁，打造了
群岛美术馆和壁画村等人文景点，发展
乡村旅游。

2015 年 5 月 25 日，总书记到过的
农家乐，就是村民袁其忠在女儿鼓励下

办起来的。他开业第一年收入接近 20
万元，如今营收已超百万元，生意最红
火的时候，一张订单要排一周的队。

那天在老袁家，总书记和蔼亲切，问
的问题也很具体，比如农家乐开了多
久？平常客人多不多？收入多少？他还
指出，提高城乡发展一体化水平，要把解
放和发展农村社会生产力、改善和提高
广大农民群众生活水平作为根本的政策
取向，加快形成以工促农、以城带乡、工
农互惠、城乡一体的工农城乡关系。

老袁后来说，以前听“城乡一体
化”，总觉得是党委、政府的事，和自己
没啥关系，听了总书记一席话，他明白
了，城乡一体化，就是我们农村人能过
上城里人的生活。

总书记到访后，大家对乡村发展的
信心更足了，干劲也更足了。这几年，
村里业态更丰富了，乡村集市、乡村书
店、咖啡吧、美术馆等城市里有的，村里
基本也有，很多游客来过后常说，分不
清这里到底是城市还是乡村。

现在，我们又有了一个新目标，就是
打造一个“净零碳”的未来乡村。我们一
定牢记嘱托，下次总书记再来浙江，我们
想邀请他来看看我们的未来乡村！

“要建美丽乡村，还要建未来乡村”“要建美丽乡村，还要建未来乡村”

讲述人：桐乡乌镇银杏社区居民
朱瑾

我 是 土 生 土 长 的 桐 乡 乌 镇 人 。
现 在 大 家 都 说 乌 镇 有 互 联 网 特 色 ，
智慧养老、网上医院、“聪明”的公交
车 ⋯⋯我每周都到社区的智能健康
小站，用自己的“乐享生活卡”，点击
自助设备测量血压等指标，是不是也
蛮潮的？

20 多年前的乌镇，交通还很闭塞，
“苏杭班”，就是苏州到杭州的轮船，是
到乌镇为数不多的现代化交通工具。
那时候的我，想都不敢想，点点屏幕就
可以监测身体情况，测得的数据还能实
时采集到乌镇智慧养老平台中，为我提
供健康评估、养老监护、在线看病等个

性化服务。
这样的变化，都得感谢总书记。在

总书记的关怀下，乌镇成为世界互联网
大会永久举办地。2015年12月16日下
午，总书记在“互联网之光”博览会智慧
乌镇展台参观的时候，我们乌镇居家养
老服务照料中心的老人们，通过网络摄
像头与展台那头进行了一次视频通
话。当时，我们围在屏幕前，七嘴八舌
讲我们的生活，一面还拼命挥手，真是
激动啊。

互联网改变了我们乌镇人的生活，
也改变了乌镇不少企业，许多企业都和
数字经济产业搭边。

高科技归高科技，可走在我们乌
镇，你看到的还是千百年来的这个乌
镇。这还是得感谢总书记。我听说，
总书记每次到乌镇都强调要保护好
乌镇这一历史文化遗产。他这次来
浙江考察，也提出要加强文化遗产保
护。

要发展，要创新，也要传承文化、保
护环境，总书记给我们指明了方向。我
们跟着总书记走，现在生活和美，享福
了。接下来，我们还要紧跟总书记走，
一定还会更幸福的！

“我们享福了，将来一定还会更幸福”“我们享福了，将来一定还会更幸福”

讲述人：南湖革命纪念馆宣教部
主任袁晶

在杭州亚运会开幕式上再次看到
总书记，我感到特别激动，思绪一下子
回到2017年10月31日。

那一天，总书记带领中共中央政
治局常委来到嘉兴，到南湖边瞻仰红
船，再到南湖革命纪念馆参观，我全程
陪同讲解。

从红船到展馆里的每一幅图片、
每一段文字，总书记都看得非常仔细。
总书记在参观时提出了“要结合时代特
点大力弘扬‘红船精神’”的谆谆嘱托。

这份嘱托，我们一直牢记在心中，
全力以赴讲好“一艘小船和一个大党”
的故事。为了让干部群众能更好地了

解“红船故事”，我和团队连续攻关了
4 个多月，编写了 4 万多字的讲解稿，
制作了面向不同群体的解说词。

同时，我们积极推动南湖革命纪
念馆“走出去”，打造没有“围墙”的纪
念馆。线下，与其他省市纪念馆联动
布展，福建省革命纪念馆、邓小平故居
陈列馆等展馆里，都留下了红船的“航
迹”；线上，我们制作的革命文物里的
初心故事，以视频方式在互联网推送。

我们做过统计，过去 5 年，到南湖
革命纪念馆参观的游客数量累计达
1000多万人次。

“唯有不忘初心，方可告慰历史、
告慰先辈，方可赢得民心、赢得时代，
方可善作善成、一往无前。”总书记当
时所说的这句话，我摘录在工作笔记
中，不时翻出来看看。

这让我更深刻理解了弘扬“红船精
神”的意义——我们这个有着 9000 多
万人的大党，要坚守为中国人民谋幸
福、为中华民族谋复兴的初心和使命，
不断从“红船精神”中汲取奋进的力量。

这次在浙江考察，总书记又一次
强调要弘扬伟大建党精神。我一定会
把红船故事讲给更多的人听。

“把红船故事讲给更多人听”

讲述人：宁波臻至机械模具有限公
司总经理张群峰

2020 年 3 月 29 日，这个日子我这
辈子都不会忘记。

那天，总书记走进宁波北仑大碶高
端汽配模具园区，来到我们的生产车
间。在生产线旁，他听取企业生产经营
及复工复产情况介绍，询问大家返岗途
中是否都顺利、复工后生产生活上还有
哪些困难等。在场的所有人都没想到，
他会看得那么仔细、问得那么具体。

这次总书记又来到浙江考察，我很
想再次当面向他汇报：我们一直在为了
梦想而努力！

“中国的民营企业、中小微企业，
有活力、有灵性，有一股子精神。”3 年

前，总书记的话点出了中小企业身上
独有的创新特质，也坚定了我们的发
展方向。

3 年来，经历疫情影响、订单下滑、
技术瓶颈等重重难题，我和团队牢牢咬
住创新两字不放，坚持每年投入数千万
元研发经费，现在企业研发人员占比近
20%。凭借行业领先的一体化车身结
构件模具技术，我们抓住了新能源汽车
轻量化一体化的产业“风口”，仅用 3 年
时间就实现用地面积、职工人数、产值
三个翻一番。

总书记一直关心关注民营经济发
展，最近总书记提到了一个新词汇——

“新质生产力”。我琢磨了很久，我认为
这是总书记为我们实现梦想送来的一
把“新钥匙”。

不同于传统生产力，新质生产力是
一种需要以科技创新为主的生产力，我
们所在的新能源汽车领域正是这样一个
以创新论英雄的产业。从一家企业的视
角来看，要发展必须从“新”和“质”两个
层面协同发力，紧紧咬住研发创新、把住
质量管控，才能始终走在行业前沿。

我想说，请总书记放心，我们一定
要用这把“新钥匙”，早日实现梦想！

“实现梦想有了新钥匙”

讲述人：宁波舟山港北仑第三集装
箱码头有限公司桥吊班大班长竺士杰

2020 年 3 月 29 日，总书记来到我
们宁波舟山港穿山港区考察。我站在
队伍的最前面，集团领导向总书记介
绍：“他叫竺士杰，是桥吊司机。2006
年年底，您在这个码头上亲自启动了第
700 万标准箱的起吊按钮时，他就是吊
起那个集装箱的操作司机。”我立刻高
声地向总书记报告：“2008 年在中南海
怀仁堂，您接见过我，问我宁波港的
集装箱吞吐量是不是全国第三？报
告总书记，现在我们集装箱吞吐量已
经是世界第三，货物吞吐量连续 11 年
世界第一了！”

看得出来，总书记听了特别高兴，
嘱咐我要好好工作，发挥好劳模作用，
带出更多劳模，同时也嘱托我们所有
人，要把宁波舟山港建成世界一流强
港。

宁波舟山港是在总书记的亲自关

心下发展起来的。2005 年 12 月 20 日，
正是在总书记的果断决策下，宁波-舟
山港管理委员会挂牌成立，他亲自前往
揭牌。在仪式上，他说，港口建设将是
浙江省经济发展中的大手笔，港口建设
的重点在宁波、舟山港一体化。

在 2020 年的考察中，总书记又有
了新的指示：“宁波舟山港在共建‘一带
一路’、长江经济带发展、长三角一体化
发展等国家战略中具有重要地位，是

‘硬核’力量。要坚持一流标准，把港口
建设好、管理好，努力打造世界一流强
港，为国家发展作出更大贡献。”

这几年，宁波舟山港全体员工牢记
总书记建设世界一流强港的嘱托，朝着
目标奋勇前进。我也成立了创新工作
室，不断钻研改进传统桥吊的远控效
率。今年 3 月，我们码头 9 台桥吊完成
远控改造，智能化、自动化让整体运行
效率进一步提高。

总书记这次来浙江考察，再次强调
“拓展国内国际市场、畅通国内国际双
循环”。这也正是宁波舟山港要展现的

“硬核力量”。这几年，我们不仅开通了
100 条集装箱海铁联运线路，还持续加
大与全球航运巨头合作，加大“一带一
路”共建国家的航线航班开发力度，集
装箱航线增至300条。

距离年底还有 3 个月，我们都憋着
一口气，为宁波舟山港的第 15 个全球
第一而努力。

“为第15个全球第一而努力”

讲述人：杭州西溪国家湿地公园党
工委委员、湿地服务中心副主任刘想

在西溪湿地工作了那么多年，我
最关注的当然是绿色。我最骄傲的，
当然是我们西溪湿地的绿色。

2020 年 3 月 31 日，总书记考察调
研西溪湿地保护利用情况。那天，烟
雨朦胧，特别有江南的韵味。总书记
沿着绿堤、福堤边走边看，一路上，游
客们纷纷向他问好，他也不时向大家
挥手致意。

考察结束前，总书记停下来说了
一番话。他是有感而发，在场的每个
人都听得用心。他说，湿地贵在原生
态，原生态是旅游的资本，发展旅游不
能牺牲生态环境，不能搞过度商业化
开发，不能搞一些影响生态环境的建
筑，更不能搞私人会所，让公园成为人
民群众共享的绿色空间。

这一次来浙江考察，总书记再次
强调绿色低碳循环发展。

我们湿地工作人员看到新闻报
道后都很振奋：绿色依然是他不变的
牵挂！

这些年，我们按照总书记指明的
方向，进一步强化“坚定不移把保护摆
在第一位”的理念。今年以来，我们继
续实施生物多样性保护提升和水环境
综合治理项目，通过闸站提升改造、三
基鱼塘清淤和生态修复等手段，改善
湿地水质，保护生物多样性，“尽最大
努力保持湿地生态和水环境”。实施
莲花滩观鸟区改造提升工程，通过微
地形改造、水生植被恢复等措施，为水
鸟提供更加适宜的栖息环境。实施建
筑景观风貌提升工程和标识标牌全面
改造项目，入园市民游客都说体验感、
获得感增强了。

最近，杭州西溪湿地智治中心也
已获国家林草局批复，这个试点项目
将通过物理空间与虚拟空间的双向实
时交互，以数字化手段，赋能西溪湿地
保护与利用之间的平衡。以后，我们
可以对所有建筑物进行建模管理，不
但从总量上进行严格控制，而且在用
途上进行统计分析，严防乱搭乱建以
及过度商业化，从而“在建设人与自然
和谐相处、共生共荣的宜居城市方面
创造更多经验”。

一句西溪且留下，流传至今。到
底要留下什么？我想，就是要留下最
动人的绿。

“西溪且留下，留下最动人的绿”“西溪且留下，留下最动人的绿”


